

## INTRODUCCION

El Area Metropolitana de Monterrey ha crecido a un ritmo espectacular, especialmente a partir de 1940: 5.6 de porcentaje de crecimiento anual en 1940-1950, 5.6 en 1950-1960 y 3.7 en 1960-1970 1/. La inmigración explica casi la mitad del crecimiento durante esos periodos y la otra mitad es resultado del crecimiento natural e incorporación de población al expandirse la urbe 2/. El hecho de que el área de Monterrey concentre la mayor parte de la actividad económica del estado explica porqué el movimiento migratorio se ha dirigido hacia ella 3/.

Consecuencia inevitable del rápido crecimiento urbano de la localidad son el aumento del gasto público en el aprovisionamiento de servicios urbanos (agua, drenaje y alcantarillado, salud, etc.) y vivienda, contaminación ambiental, etc.. Por estas razones, hay quienes proponen la desconcentración de las actividades económicas, --- principalmente la industria, para desalentar su crecimiento 4/. Sin

1/ Unikel, L. Ruiz, C. y Garza, G. El Desarrollo Urbano en México. Diagnóstico e Implicaciones Futuras. 2da. Ed. corr. y aum. El Colegio de México, 1978. p. 130.

En lo sucesivo, cuando nos refiramos a Monterrey aludiremos en realidad a su Area Metropolitana (AMM) que comprende, además -- del municipio de Monterrey, a los de Guadalupe, San Nicolás de los Garza, Santa Catarina y Garza García, según definición y -- clasificación de estos mismos autores (Véase pp. 138-139)

2/ Vellinga, Menno. Industrialización, Burguesía y Clase Obrera en México. Siglo XXI, Editores, México, 1979. p. 85.

3/ Vellinga, M. Op. cit. p. 87.

4/ Cfr. Nuevo León, Gobierno del Estado. Plan Subregional de Desarrollo Urbano de la Zona Conurbada de Monterrey y su Area de Influencia. Tercera parte, 1980 pp. 3-5. En este escrito llamamos concentración lo referido al espacio o territorio, mientras que centralización se reserva para lo económico o al capital y tiene que ver con la toma de decisiones.

embargo, son muy pocos los trabajos revisados por el autor que contienen un estudio de su estructura económica que muestre las características espaciales y dinámica de crecimiento, necesarias para explicar las dimensiones de la concentración económico-demográfica -- que conocemos hoy 5/.

En este ensayo, nuestro objeto de estudio es la naturaleza de la estructura industrial manufacturera en el Area Metropolitana de Monterrey (AMM) con el fin de aportar algunos elementos que lleven al conocimiento de una parte importante de su estructura económica.

El efecto que tienen sobre el tamaño y la dinámica de la ciudad -- ciertas industrias, sus intereses y el comportamiento del Estado -- no ha sido hasta hoy considerado. Para ello hemos adoptado la siguiente hipótesis:

"El tipo de actividades que constituyen la estructura industrial y la contradicción presente entre planes y convenios de la acción pública que favorece a los intereses concentradores empresariales no solo nulifican toda política desconcentradora, sino que tienden a acentuar el actual crecimiento de la localidad estudiada".

El respaldo teórico de este planteamiento lo desarrollamos en el capítulo I.

El análisis está guiado por la hipótesis planteada y se ha diseñado de tal forma que se llegue a su aceptación o rechazo. Para cumplir esta función, hemos dividido el escrito en cuatro partes: La primera corresponde al marco teórico-metodológico del tema. En ella se exponen las consideraciones teóricas más relevantes sobre la concentración geográfica de las actividades económicas y la población, -- así como también los instrumentos utilizados para su contrastación empírica. Una vez establecidos los criterios y las herramientas, en la segunda parte se analiza la estructura y dinámica industrial. --

5/ El trabajo pionero que conocemos es el de Mauro, Frédéric El desarrollo Económico de Monterrey (mimeo), 1964. Entre los trabajos mas recientes que tratan el tema destaca el de Vellinga, -- Menno. Op. cit. pp. 80-96.

Aquí la exposición es precedida por una homogeneización censal que fue preciso elaborar cuando enfrentamos la inexistencia de un trabajo complementario al Catálogo Mexicano de Actividades Económicas (CMAE) para compatibilizar los datos contenidos en nuestras principales fuentes de información: el IX y X censos industriales de -- 1970 y 1975, respectivamente. Los ajustes fueron posibles gracias a la información obtenida directamente en la Dirección General de Estadística de la Ciudad de México a nivel grupo, subgrupo y clase de actividad. Con esto queremos dejar muy claro que el alcance de este escrito está condicionado en gran medida por la disponibilidad de la información obtenida, en su totalidad, en fuentes secundarias. La tercera parte destaca el actual patrón de distribución espacial de la industria y su tendencia, de mantenerse las preferencias de localización empresariales bajo los actuales planes y convenios establecidos por la acción pública. Finalmente, recogemos -- los hallazgos de la investigación para presentarlos de manera lógica y compacta a guisa de conclusiones.

En nuestro trabajo, como cualquier otro que se base en fuentes secundarias, el alcance está dado en gran parte por la disponibilidad de información estadística. Así, por ejemplo, no hemos podido desglosar los efectos de impulso que ciertas industrias ejercen sobre otras, que pudieran ser de productividad, dimensión o innovación. También escapa a este ensayo el estudio de las actividades comerciales y de servicios como parte del conocimiento del fenómeno urbano.

Por todo esto, consideramos el esfuerzo realizado como un primer paso hacia la comprensión de la estructura económica de la ciudad, requisito indispensable para elaborar cualquier estrategia de desarrollo regional.